      المفعول بِه:
     إعداد المعلم عبد الرحمن أبو مرعي:
  تعريفه: هوَ ما وقعَ عليهِ الفِعل.
  حكمُهُ النصبُ دائماً، وتكونُ علامةُ إعرابِهِ الفتحَةُ عادةً.
والمفعولُ بهِ يأتي لإتمامِ المعنى، فإذا قلت: دخلَ المعلِم، فتفيدُ أن المعلِمَ قامَ بفعلِ الدخول، أما إذا قلت: دخلَ المعلمُ الصفَ فإن كلمة الصف تتمُّ معنى الجملَة.
       حركات المفعول بهِ الإعرابية:
  يُعربُ المفعولُ بهِ بالفتحَة والكسرَة والياء على النحوِ الآتي:
 1 إذا كان المفعول بهِ مفرداً أو جمعَ تكسير فإنهُ يعرَبُ بالفتحَة، كقَولِنا: أضاعَ محمدٌ قلمَه، انظر هنا، فإن المفعول بهِ هُنا من حيث الإفراد والتثنِيَة هوَ مُفرَد، وإعراب كلمة قلمَه: مفعول بهِ منصوب وعلامةُ نصبهِ الفتحَة، وهوَ مضاف، والهاء ضمير متصل مبني في محل نصب مضاف إليه.
  ملاحظة: إذا اتصلت الضمائر بالأسماء فإنها دائماً تُعرَب ضمائر متصلة مبنية في محل جر مضاف إليه.
 2 المثنى وجمع المذكر السالم: وهذان القسمان يُعربانِ بالياء إذا كانا مفعولاً به، فأقول: شرّحَ الطبيبُ جثَّتَينِ وكلمةُ جثَّتَينِ مفعول به منصوب وعلامة نصبهِ الياء لأنهُ مثنى، وأقولُ أيضاً: أقلَّت الطائرةُ المُسافرينَ إلى روما، وكلمة المسافرين جمع مذكر سالم، وإعرابه، مفعول به منصوب وعلامة نصبهِ الياء لأنه جمع مذكر سالم.
  ملاحظة: للتفريق بين المثنى والجمع المذكر السالم، فعليكَ أن تنتبِهَ إلى حركَةِ الحرفِ الذي يسبِقُ الياء، فإن كانَ الحرف الذي يسبقُ الياء مفتوحاً فهوَ مثنى، وإذا كانَ مكسوراً فهوَ جمع مذكر سالم، كقولِنا، مُسلِمَينِ هيَ مثنى، وكلمَةُ مسلِمِين هي جمع مذكر سالم.
 3 جمع المؤنث السالم: وهذا الجمع ينصَب بالكسرة، كقولِنا: بنى الفراعِنَةُ أهراماتٍ كبيرَة، وكلمة أهرامات تُجمَع على المؤنَث السالم، وإعرابُها مفعول به منصوب وعلامةُ نصبهِ الكسرة لأنهُ جمع مؤنث سالم.
       أنواع المفعول به:
  1 اسم ظاهر: وهوَ ما عدا اسم الإشارة والضمير المتصل والاسم الموصول، عدا هذهِ الأنواع الثلاثة يعدُ اسماً ظاهراً، فأقول: حاربَ أبو بكرٍ رضيَ اللهُ عنهُ المرتدِّينَ عن الإسلام، المفعول به المرتدين، وهي اسم ظاهر، [حاول إعرابها].
 2 ضمير متصل: والضمائر التي تتصل بالأفعال وتكون مبنية في محل نصب مفعول به هي: الهاء، والياء، والكاف، ومثال ذلك إذا قالت العروس لخطيبِها: زوحجتُكَ نفسي: فالكاف هنا ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به.
 3 الاسم الموصول: وقد وضحنا الأسماء الموصولة في درسِ الفاعل، وللتذكير فقط، فإن الأسماء الموصولة المفردة والجمع يكون إعرابها أسماء موصولة في محل نصب مفعول به، فأقول: عاقبَ المديرُ الذينَ تمادَوا بالحِصَّة، كلمة الذين هنا اسم موصول مبني في محل نصب مفعول به، أما في قولِنا، أحبَبتُ الذَينِ نظَّفا الصفَّ، فكلمة الذَينِ هي مفعول بهِ منصوب وعلامةُ نصبهِ الياء لأنهُ مثنى، إذاً فالأسماء الموصولة المفردة والجمع تكون مبنية، أما المثناة فتكون معربة.
 4 أسماء الإشارة: وقد وُضِّحَت سابقا، وينطبق عليها ما قلناهُ في الأسماء الموصولة، فأسماء الإشارة المفردة والجمع تكون مبنية، أما المثنى منها فيكونُ معرباً، فأقول: لاقَيتُ هذا الكِتابَ على مقرُبَةٍ مني، فكلمةُ هذا اسم إشارة مبني في محل نصب مفعول به، أما في قولِنا: أمسَكتُ هذيَنِ السارِقَينِ متلَبِّسَين، فكلمةُ هذَين، مفعول به منصوب وعلامةُ نصبهِ الياء لأنهُ مثنى.
حالات تقدم المفعول بهِ على الفاعل:
  أنتَ تعلَمُ عزيزي الطالب أن الجملةَ الفعليةَ يكونُ ترتتيبها، فعلٌ ثم فاعل، ثم مفعول به، لكن هذا الترتيب قد يتغيرُ أحيانا، ويمكن للمفعول به أن يتقدم على الفاعل، فيصبح ترتيب الجملة، فعل، مفعول به فاعل: لكن هذا في حالات محددة:
  1 إذا كان المفعول بهِ ضميراً متصلاً والفاعل اسم ظاهر، فنقول، أحبَّكَ اللهُ فهنا الكاف ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول بهِ مقدَّم، والفاعل الله لفظ الجلالة فاعل مؤخَر مرفوع وعلامة رفعِهِ الضمة، فهنا المفعول بهِ قد تقدم على الفاعل.
ملاحظة، يجب أن تشير في إعراب هذه الحالات أن المفعول به مقدم، وأن الفاعل مؤخر.
 2 إذا كان المفعول بهِ اسما ظاهراً والفاعل أيضا اسم ظااهر، فأقول: دخلَ الصفَّ الطُلّابُ فالمفعول بهِ هنا الصف وهو اسم ظاهر، والفاعل هنا هو الطلاب، وهو أيضا اسم ظاهر، والإعراب يكون: الصف مفعول به مقدم منصوب وعلامة نصبه الفتحة، والفاعل الطلاب، فاعل مؤخر مرفوع وععلامة رفعِهِ الضمة.
  3 إذا كان المفعول به اسما ظاهرا، والفاعل اسم ظاهر مقترناً بضمير يعود على المفعول به، ومثاله، زرعَ الأرضَ مالِكُها، لاحظ هنا أن المفعول به هوَ الأرض، والفاعل هو مالِكُها، والهاء في مالكها تعود على كلمة الأرض وهي المفعول به، [حاول الإعراب].
معع تمنياتي لكم بالتوفيق.
